
INSTITUTO DE ESTUDIOS POLÍTICOS 

CONSEJO DE INSTITUTO  

 

ACTA 233  - 2024 

 

Carácter: Ordinario  

Fecha:  20 de agosto de 2024  

Lugar:   Presencial  

Hora:   8:00 a.m.  

 

 

ASISTENCIA   

Nombre Convocado Cargo Asistió Observación 

Si No 

Max Yuri Gil Ramírez  Director  X   

Wilmar Arley Martínez 

Márquez  

Coordinador de Posgrados 
X 

  

Juan Carlos Vélez Rendón  Coordinador de Investigación  X   

Felipe Nieto Palacio  Coordinador de Extensión X   

Ana Catalina Arango  Representante profesoral  X   

 

Orden del día:  

 

1. Aprobación de acta anterior 

2. Asuntos de la Dirección 

3. Asuntos de Posgrados 

4. Asuntos de investigación 

5. Asuntos de Extensión 

 

Nombre del 
solicitante o 
proponente 

Asunto de la solicitud Decisión 

Director Aprobación del acta 232 
El Consejo 
aprueba el 
acta. 

Director 
Revisión de avances de posibles componentes del PAUA del 
IEP 2024-2027: investigación, posgrados y extensión. 

El Consejo 
discutió las 
ideas 
preliminares 
sobre las 
propuestas 
PAUA y 
recomienda 



que las metas 
fijadas sean 
susceptibles 
de ser 
cumplidas.  

Director 

Convocatoria para la actualización del banco de hojas de vida 
del Instituto de Estudios Políticos. El Instituto debe realizar este 
procedimiento de manera anual. El director solicita al Consejo 
avalar la convocatoria de actualización, definir el cronograma y 
conformar la comisión evaluadora de las hojas de vida. 

El Consejo 
aprueba 
realizar la 
convocatoria 
para la 
actualización 
del banco de 
hojas de vida 
y sugiere al 
director 
proponer 
nombres para 
la comisión 
evaluadora. 

Director 

Definición de ruta de convocatoria de plaza de docencia 
ocasional que está vacante. El director informa de la 
conformación de una comisión de docentes del IEP para definir 
el perfil de la persona que se requiere para esta plaza, que serán 
las direcciones de investigaciones, posgrados, de los dos 
grupos de investigación y la representante profesoral.  

El Consejo 
aprueba la 
convocatoria 
de la plaza y 
sugiere al 
director usar 
los nombres 
elegibles 
derivados de 
la 
convocatoria 
de la 
actualización 
el banco de 
hojas de vida. 

Director 
Revisión de informe de Bienestar Universitario sobre la 
situación de VBG en la U de A durante el primer semestre. 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Director 

Reuniones 
- Lunes 5 de agosto. Reunión con el profesor Adrián Restrepo y 
Juliet Guevara para evaluar la propuesta al Instituto de participar 
en una alianza en los eventos CANNAWORLD CONGRESS Y 
EXPOMEDEWEED 2024 Esta es una feria convocada por una 
de las empresas cannabicas más conocidas de la ciudad e 
incluye un conjunto de actividades académicas. Se decide que 
la comunicadora Juliet Guevara indague sobre las condiciones 
y con base en ello definir viabilidad de la invitación. Se adjunta 
la comunicación de invitación. 
- Martes 6 de agosto. Reunión grupo de impulso Cátedra María 
Teresa Uribe. Se define la programación y se acuerda trabajar 
para iniciar la cátedra el 11 de septiembre. La Cátedra será los 
días miércoles en horario de la mañana e irá hasta mediados 
del mes de diciembre. Se acuerda que esta versión será un 
piloto buscando irla implantando de manera plena durante los 
próximos semestres. El director hace parte del grupo de 

El Consejo se 
da por 
enterado.  



dirección junto al director del INER y la decana de la Facultad 
de Ciencias Sociales y Humanas y el director de la Unidad 
Especial de Paz 
- Viernes 9 de agosto. Participación en actividad de la semana 
de la juventud organizada por la alcaldía de Guarne. Asisten 
jóvenes de CMJS de varios municipios del altiplano, unas 100 
personas asistentes. Se dictó la conferencia: derechos 
humanos y juventudes. 
-Lunes 12 de agosto. Reunión con el equipo de Personería 
distrital de Medellín. Se hacen presentaciones 
interinstitucionales y se enuncian posibles vías de apoyo, con 
procesos de formación al equipo de investigaciones de la 
entidad. Pendiente de avanzar en la concreción. 
-Martes 13 de agosto. Reunión del Área. Se mantiene el 
abordaje de la situación financiera de la Universidad y algunos 
asuntos propios de lo que esto ha implicado para las 
dependencias. Además, se expresan inquietudes sobre las 
orientaciones para la elaboración del presupuesto 2025. (Se 
adjunta la presentación en Power Point). Se convoca para el 
jueves 22 de agosto entre las 8 am y las 11 am reunión de 
direcciones y decanaturas, con responsables administrativos, 
para abordar el tema. Por el IEP estarán el director y Nilsa 
Marín. 

Director 

 
Comunicaciones: 
 
-Paso de plaza, ocupada por el profesor Víctor Javier Casas 
Mendoza, de Hacemos Memoria de la Facultad de 
Comunicaciones al IEP. Se adjuntan resoluciones. Este traslado 
se hace a solicitud de la vicerrectoría de extensión con el fin de 
buscar una mayor estabilidad y un ambiente académico más 
compatible para el desarrollo de la labor que la Unidad Hacemos 
Memoria viene realizando.  
 
-Aprobación de la virtualización de dos cursos de la Unidad de 
Resolución de Conflictos avalados por el IEP. Se adjuntan los 
programas de los cursos. Estos cursos diseñados por la URC 
se presentaron con el aval del IEP, ya que la URC no es una 
dependencia académica. Esta solicitud la había aprobado el 
consejo anterior.  

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinadora 
de Posgrados 

Comité de Vicedecanos: el Coordinador de Posgrados informa 
que se presentó el estudio realizado por la División de Planes y 
Proyectos de la Universidad sobre el Comportamiento de los 
inscritos en la UdeA desde el 2010. Como resultados relevantes, 
el estudio arrojó que frente a la admisión para 2019-1, en la que 
hubo alrededor de 51 mil inscritos, en 2024-1 hubo una 
disminución de aproximadamente 25% de inscritos, con 41 mil. 
Aunque el comportamiento actual supera con mucho el de la 
pandemia, no alcanza los niveles que tuvo en el 2019 y antes. 
Así mismo, el estudio mostró que el 30% de los inscritos lo 
hacen a cinco programas de pregrado (de los más de 90 de la 
Universidad): Medicina, Medicina Veterinaria, Psicología, 
Derecho, Ingeniería de Sistemas. El estudio fue realizado sobre 
el comportamiento y no da cuenta de sus causales.     

El Consejo se 
da por 
enterado. 



Coordinador 
de Posgrados 

Aval de los programas de los cursos de la maestría: el 
Coordinador de Posgrado solicita el aval de los programas de 
los cursos de la maestría en Ciencia Política, Cohorte 18: 1) 
Problemas Políticos en América Latina y 2) Teoría Política; 
Cohorte 19: 1) Política y Derecho y 2) Teoría Política I  

El Consejo 
avala los 
programas. 

Coordinador 
de Posgrados 

Asuntos estudiantiles:  
 

Estudiante Programa Asunto 
María 
Alejandra 
Tobón 
Cuartas  

Maestría en 
Ciencia 
Política 
Profundización 

El Coordinador 
de Posgrados 
informa que se 
efectuaron la 
cancelación 
del semestre 
de prórroga 
2024-1 y el 
reingreso al 
semestre de 
prórroga 2024-
2.  

John Edisson 
Ramírez 
Giraldo  

Maestría en 
Ciencia 
Política 
Profundización 
 

El Coordinador 
de Posgrados 
informa que se 
efectuó la 
cancelación 
del semestre 
2024-1.  

Víctor Hugo 
Giraldo   

Maestría en 
Ciencia 
Política 
Profundización 
 

El Coordinador 
de Posgrados 
informa que 
Víctor Hugo 
Giraldo, no 
atendió la 
respuesta que 
el Consejo del 
Instituto 
(ACTA-231 
2024) le dio a 
su solicitud de 
reingreso 
semestre 
2024-2.  

John Fredy 
Ramírez 
Bello   

Maestría en 
Ciencia 
Política 
Investigación   

El Coordinador 
de Posgrados 
informa que 
John Fredy 
Ramírez Bello, 
no atendió la 
respuesta que 
el Consejo del 
Instituto 
(ACTA-228 
2024) le dio a 
su solicitud de 
reingreso 
semestre 
2024-2.  

Karen 
Dayana 
Rivas 
Palacios  

Maestría en 
Ciencia 
Política 
Investigación   

El Coordinador 
de Posgrados 
informa que la 
estudiante 

El Consejo 
sugiere que la 
solicitud de la 
estudiante 
Karen Rivas 
Palacio sea 
tratada en el 
grupo 
Estudios 
Políticos 



 envió una 
solicitud de 
apoyo 
económico 
para el 
semestre 
2024-2.  

 

Coordinador 
de Posgrados 
 

Programas Oficiales de Curso 2024-2: El Coordinador de 
Posgrados informa que recibió los siguientes Programas 
Oficiales de Curso para el semestre 2024-2:  

  

Curso  Profesor 
(a)  

Programa/Campus  

Teoría 
Política I  

Germán 
Valencia  

Maestría en Ciencia 
Política/El Carmen 
de Viboral  

Política y 
Derecho  

Diana 
Higuita  

Maestría en Ciencia 
Política/El Carmen 
de Viboral  

Seminario de 
Investigación 
I  

Deicy 
Patricia 
Hurtado  

Maestría en Ciencia 
Política/El Carmen 
de Viboral  

Teoría 
Política III  

Ana 
Catalina 
Arango-
Juan 
Carlos 
Arenas  

Maestría en Ciencia 
Política/Medellín  

Problemas 
Políticos en 
América 
Latina  

Deiman 
Cuartas   

Maestría en Ciencia 
Política/ Medellín  

 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinador 
de 
Investigación 

Inicio de proyecto. A partir del aval que el Comité de Bioética 
en Investigación en Humanos de la Sede de Investigación 
Universitaria -SIU- concediera al profesor Deiman Cuartas Celis, 
investigador principal del proyecto Economía política de los 
patrones de desarrollo en Colombia, 1980- 2022, aprobado y 
financiado por el Fondo de Apoyo al Primer Proyecto, se firmó 
el Acta de Inicio 2023-65671, desde el 13 de agosto de 2024. 
La Transferencia Intrauniversitaria, fue enviada a la 
Vicerrectoría de Investigación el pasado 16 de agosto de 2024, 
y permitirá la asignación de recursos por $ 40.000.000 para su 
ejecución durante 18 meses. En conversación con el profesor 
Cuartas Celis, se le informó acerca de la importancia de 
programar con suficiente tiempo el desembolso de recursos del 
proyecto, considerando la situación financiera de la Universidad. 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinador 
de 
Investigación 

Envío de proyecto a Comité de Bioética. El Coordinador 
informa que el pasado jueves 8 de agosto de 2024, la profesora 
Catalina María Tabares Ochoa, investigadora principal del 
proyecto 2023-64149 Semilleros de bullerengue: reconstrucción 
de sus aportes a la paz territorial. Urabá 2013 - 2023, a través 
del envío de los documentos correspondientes, solicitó el aval 
del Comité de Bioética en Investigación en Humanos de la Sede 
de Investigación Universitaria -SIU-. El proyecto tiene como 
fecha límite de inicio el 19 de septiembre de 2024. 

El Consejo se 
da por 
enterado.  



Coordinador 
de 
Investigación 

Selección de estudiante. El Coordinador informa que, según la 
información registrada en los términos de referencia de la 
convocatoria 2024 del programa Jóvenes Investigadores 
Universidad de Antioquia, “Los estudiantes que recibirán el 
beneficio de Joven Investigador deben haber sido 
seleccionados por el grupo de investigación, preferiblemente, a 
través de convocatoria pública, con el apoyo de los Centros de 
Investigación o de los coordinadores de Investigación de las 
Unidades Académicas”, es decir, no es obligatorio realizar 
convocatoria. Por esta razón, el profesor Manuel Alberto Alonso 
Espinal comunicó que la plaza concedida por el Comité para el 
Desarrollo de la Investigación -CODI- será ocupada por la 
estudiante María Isabela Díaz Gómez del pregrado en Ciencia 
Política. La Coordinación de Investigación se encargará de los 
trámites relacionados con su vinculación ante la Vicerrectoría de 
Investigación.  

El Consejo se 
da por 
enterado.  

Coordinador 
de 
Investigación 

Entrega de informe final. El Coordinador informa que se 
recibió, registró y reportó a la Vicerrectoría de Investigación el 
informe final del estudiante Carlos Andrés Ramírez Mejía, de la 
maestría en Ciencia Política, quien finalizó su pasantía el 31 de 
mayo de 2024, bajo la tutoría de la profesora Ana Catalina 
Arango Restrepo, en el marco del proyecto de investigación 
Discursos democratizadores en contextos autoritarios. La 
resistencia de las instituciones a la desconcentración del poder. 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinador 
de 
Investigación 

Entrega de informe final. El Coordinador informa que recibió y 
registró el informe final de la estudiante Geraldine Ramírez 
Chavarría, del pregrado en Ciencia Política, integrante del 
semillero Conflictos, construcción de paz y memoria, 
investigadora principal del proyecto Violencia homicida contra 
excombatientes de las FARC en Antioquia (2017-
2023), financiado por la Estrategia de Sostenibilidad 
ES84190006 del grupo Hegemonía, Guerras y Conflictos. La 
Coordinación de Investigación se encargará de la elaboración 
del Acta de finalización. 

El Consejo se 
da por 
enterado 

Coordinador 
de 
Investigación 

Entrega de informes parciales. El Coordinador informa que 
fueron recibidos y registrados los informes parciales de pasantía 
de los Jóvenes Investigadores Universidad de Antioquia 
Santiago Henao Hurtado, Edison Ferney Henao Hernández y 
Jacobo Silva Pulgarín, con los cuales se cumple uno de los 
compromisos inscritos en sus convenios de pasantía, y son 
reportados a la Vicerrectoría de Investigación. 

El Consejo se 
da por 
enterado 

Coordinador 
de 
Investigación 

Entrega de informes finales. El Coordinador informa que se 
recibieron y reportaron a la Vicerrectoría de Investigación, los 
informes finales de los Jóvenes Investigadores Universidad de 
Antioquia María Paula Sierra Castañeda y José Damián López 
Vásquez, quienes finalizaron la pasantía el pasado 1 y 15 de 
agosto de 2024, respectivamente. Cabe mencionar que aún no 
se puede elaborar Acta de liquidación de estas pasantías, 
considerando que a los estudiantes les falta cumplir el 
compromiso: “a. Ciclo básico de formación extracurricular en 
investigación para el pregrado, AGENDA DE FORMACIÓN EN 
CULTURA CIENTÍFICA disponible en la página de la 
convocatoria del Programa Jóvenes Investigadores. (Mínimo 18 
horas de asistencia)”, registrado en sus respectivos convenios 

El Consejo se 
da por 
enterado. 



de pasantía. Los estudiantes han manifestado no haber 
alcanzado cupo en las ofertas del Programa Semilleros de la 
VRI. 

Coordinador 
de 
Investigación 

Próxima visita del CNA. El Coordinador informa que el profesor 
Luis Miguel Obando Tobón, coordinador del pregrado en 
Ciencia Política, le comunicó que la Universidad pospuso la 
visita del Comité Nacional de Evaluación -CNA- porque la 
administración central tenía agendado otros compromisos en 
los días de visita de los pares. Además, solicitó información a 
esta coordinación y se está trabajando en su sistematización en 
los cuadros maestros. El profesor Obando propuso ir dejando 
listas las diapositivas en las que se presentará la investigación 
del IEP en relación con el pregrado. El periodo evaluado fue 
2017-2022, pero pueden tener actualización a 2023 y lo que va 
del 2024. Finalmente, suministró información con explicaciones 
que hacen desde la Vicerrectoría de Docencia y un formato en 
limpio para las diapositivas.  

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinador 
de 
Investigación 

Informe de asuntos del área CSHA. El Coordinador informa 
que los temas tratados en el Área de Investigación Ciencias 
Sociales, Humanidades y Artes fueron: Capacitación acerca de 
la revisión de libros y capítulos de libro resultado de 
investigación en el marco de la Convocatoria Nacional de 
Actualización y Transición para el Reconocimiento y 
Medición de Grupos de Investigación, Desarrollo 
Tecnológico o de Innovación y para el Reconocimiento de 
Investigadores del Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación. La capacitación fue ofrecida por personal de la 
Oficina de Asuntos Docentes y la Vicerrectoría de Investigación. 
Se brindaron explicaciones e instrucciones para la realización 
de esta actividad que la VRI le asignó a las áreas de 
investigación de la UdeA. 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinador 
de Extensión 

Reunión SAE (06-08-2024): el Coordinador de Extensión 
informa que se llevó a cabo una reunión en la sede regional de 
Antioquia de la SAE, en la que participaron organizaciones de 
víctimas, la Universidad Nacional, FASOL y el Instituto de 
Estudios Políticos. Este encuentro, presidido por Mauricio 
Urquijo, tuvo como objetivo tratar asuntos relacionados con el 
inmueble donde funcionaba "La Casa Museo Pablo Escobar". 
Se exploraron las distintas opciones de articulación entre la 
academia y las organizaciones de víctimas para así definir las 
entidades u organizaciones constituidas que recibirán 
formalmente el inmueble a través de la figura de comodato. Se 
acordó realizar dos mesas de trabajo para avanzar en los 
requerimientos jurídicos y en la propuesta técnica de la alianza. 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinador 
de Extensión 

Reunión Personería de Medellín (12-08-2024): el 
Coordinador de Extensión informa que, junto al director, se 
llevó a cabo una reunión con funcionarios de la Personería de 
Medellín con el objetivo de explorar posibles alianzas entre las 
dependencias. 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinador 
de Extensión 

Invitación y reunión con la Dirección para la Garantía de los 
Derechos de la Población de LGBTIQ+ (12-08-2024): el 
Coordinador de Extensión informa que desde el Ministerio del 
Interior realizaron una invitación a presentar una propuesta para 

El Consejo se 
da por 
enterado. 



desarrollar de actividades de consolidación y seguimiento de las 
actividades del documento CONPES dirigido a la Garantía de 
derechos de la población LGBTIQ+. Adicionalmente, solicitaron 
presentar una propuesta técnica y cotización presupuestal para 
el desarrollo de una investigación con enfoque principalmente 
cuantitativo sobre Invisibilidad Estadística de la Población 
LGBTIQ+ en Colombia. Se anexan ambas solicitudes. 

Coordinador 
de Extensión 

Publicación de la oferta de los cursos para educación a lo 
largo de la vida: el Coordinador informa que el pasado lunes 11 
de agosto se publicó la oferta de los cursos de la maestría, en 
sus dos cohortes, bajo la modalidad de educación a lo largo de 
la vida. 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinador 
de Extensión 

Borrador de Resolución Rectoral para el reconocimiento de 
cursos en el marco del programa de educación a lo largo de 
la vida: el Coordinador de Extensión informa que desde 
Vicerrectora de Extensión remitieron el borrador de una nueva 
Resolución Rectoral para la regulación de las devoluciones o el 
reconocimiento de recursos por cancelación de inscripciones en 
educación a lo largo de la vida. 

El Consejo se 
da por 
enterado.  

Coordinador 
de Extensión 

Comité General de Extensión (16-08-2024): el Coordinador de 
Extensión informa que el pasado viernes se llevó a cabo el 
Comité General de Extensión del mes de agosto. En este 
espacio se discutieron tres temas: 1) Informes generales de las 
gestiones adelantadas por la Vicerrectora; 2) Discusión sobre la 
situación financiera de la Universidad y su relación con las 
actividades de extensión; 3) Conformación de mesas de trabajo 
en los siguientes temas: actualización Estatuto Básico de 
Extensión (incluye porcentajes de contribución), viabilidad de 
piloto de centro de extensión por área académica, articulación 
de trabajo con la Fundación Universidad de Antioquia y 
fortalecimiento de los proyectos de extensión e investigación en 
las regiones. 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

Coordinador 
de Extensión 

Ciclo radial Paz Total: perspectivas y posibilidades  
 
Organiza: Instituto de Estudios Políticos – Unidad Especial de 
Paz (Plataforma Isegoría) 
Del 29 de agosto al 17 de octubre  
Diseño académico: Adrián Restrepo - Fredy Chaverra (Comité 
académico Isegoría)  
Modera: Alexander Otálvaro – Emisora Cultural Universidad de 
Antioquia  
 
Propuesta de programas 

Programas 
(Temas 
tentativo a 
convenir) 

Fecha Invitado Comité 
Isegoría 

Sesión 
introductoria   

29 - Agosto  ------- Adrián 
Restrepo  
Fredy 
Chaverra  

Dimensión 
jurídica de la Paz 
Total  

5 - 
Septiembre  

Ariel Ávila   Luquegui 
Gil  

 



Proceso de paz 
con el ELN: 
decisión y 
participación 

12 - 
Septiembre 

Iván 
Cepeda o 
Lafaurie 

Hugo 
Buitrago  

La investigación 
académica de la 
Paz Total 

19 - 
Septiembre 

Laura 
Bonilla  

Álvaro 
Rodríguez  

La Paz Total 
como política de 
Estado  

26 - 
Septiembre 

Luis 
Fernando 
Trejos  

Juan 
Carlos 
Arenas  

Paz Total: 
Participación y 
sociedad civil 

3 - Octubre  Marina 
Gallego 

Heidi 
Gómez  

La dimensión 
territorial de la 
Paz Total  

10 - 
Octubre   

Monseñor 
Héctor 
Fabio 
Henao  

German 
Valencia  

La Paz Urbana 
en el corazón de 
la Paz Total   

17 - 
Octubre  

Jorge Mejía 
- Abogado 
EGC o 
Proceso 
Paz Urbana  

Leyder 
Perdomo  

 

Coordinador 
de Extensión 

Divulgación y publicaciones 

 

• El profesor Max Yuri Gil fue entrevistado el 13 de agosto 
en la Franja Red 5/7 de la Emisora Cultural UdeA para 
conversar sobre “Los avances de los nueve frentes de 
diálogos de paz que tiene el gobierno con grupos 
armados organizados”. 

• El profesor Max Yuri Gil fue entrevistado para la columna 
“El control social de los grupos armados en Medellín 
vulnera los derechos humanos”, publicada el 12 de 
agosto en el medio de comunicación Breve. Disponible 
en: El control social de los grupos armados en Medellín 
vulnera los derechos humanos - Breve Medio 

• El profesor Max Yuri Gil fue invitado a participar como 
ponente en el foro DDHH y juventudes, realizado por el 
Municipio de Guarne el 9 de agosto de 2024. 

• El profesor Max Yuri Gil, fue invitado a participar en el 
noticiero de Teleantioquia, para conversar sobre “la 
orden ofensiva que emitió el Ministerio de Defensa 
contra el ELN”. Disponible en 
https://www.teleantioquia.co/noticias/mindefensa-
ordena-ofensiva-contra-el-eln/ 

• Sandra Montoya participó el 14 de agosto de Biblioteca 
más cerca de ti, un programa organizado por el Concejo 
Distrital de Medellín para poner a disposición de la 
ciudadanía la colección de del material bibliográfico 
generado por los y las investigadoras de la dependencia 
en el edificio central del Distrito de Medellín. 

• El profesor del IEP-UdeA, Germán Valencia, escribió la 
columna de opinión “Qué esperar del Espacio de 
Conversación con el Clan del Golfo”. Texto publicado el 
13 de agosto del 2024 en el portal web de la Fundación 
Pares https://www.pares.com.co/post/qu%C3%A9-
esperar-del-espacio-de-conversaci%C3%B3n-con-el-
clan-del-golfo.A propósito de esta columna, el profesor 

 

https://brevemedio.co/2024/08/el-control-social-de-los-grupos-armados-en-medellin-vulnera-los-derecho-humanos/
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Valencia fue entrevistado en la franja Red 5/7 de la 
emisora cultural UdeA. Emisión del 14 de agosto de 
2024.  

• El profesor Germán Valencia fue entrevistado para la 
columna “La pobreza va más allá de las cifras sobre 
diferentes aspectos”, escrita por Olimpo Restrepo y 
publicada el 13 de agosto en el portal web de la UdeA. 

 
Eventos 
 

• El IEP recibió la visita del profesor Francisco Gutiérrez 
Sanín, antropólogo con maestría y doctorado en ciencia 
política, profesor del Instituto de Estudios Políticos y 
Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional 
de Colombia. El profesor Gutiérrez dictó dos cátedras: El 
16 de agosto, la cátedra de apertura de semestre de la 
Maestría en Ciencia Política: “Metodología cualitativa 
2.0: Diálogos entre la teoría y la práctica investigativa”, 
dirigida a la cohorte 18 que se cursa en Medellín. El 17 
de agosto, la cátedra de inaugural de semestre de la 
Maestría en Ciencia Política: “Entre cajas de zapatos y 
big data: Nuevos horizontes en la metodología 
cualitativa”, dirigida a la cohorte 19 que se cursa en El 
Carmen de Viboral. 

• El IEP y la Unidad Hacemos Memoria invitaron a la 
profesora Marije Luijtens, de la VU University en 
Amsterdam, para que presentara su tesis doctoral sobre 
los “Sistemas de análisis de paz. un estudio comparado 
entre Medellín y Kosovo”. Evento realizado el 15 de 
agosto de 2024. 

• El 8 de agosto se realizó la celebración de la jubilación 
de la profesora Gloria Naranjo Giraldo, en el marco del 
evento se realizó una conversación por su legado 
académico, en el cual participaron Luz Amparo Sánchez 
de Corporación Región y los profesores Catalina 
Tabares, Juan Esteban Lopera y Deicy Hurtado del IEP. 

Representante 
profesoral 

Claustro de profesores. El lunes 12 de agosto a las 8:00 a.m. 
el equipo de profesores que coordinó el proyecto PAI “Talleres 
de debate, deliberación y co-construcción sobre representación 
y participación en la Udea” presentó los resultados de dicho 
proyecto con el objeto de continuar la reflexión iniciada en el 
último claustro sobre la actual coyuntura de la Universidad. Para 
promover un el diálogo continuo entre los profesores y las 
profesoras del Instituto se propuso retomar la figura de los 
Lunes de café que se hará cada quince días, alternándolo con 
las fechas en las que se reúne el Consejo de Instituto. 

El Consejo se 
da por 
enterado. 

                                                      
Max Yuri Gil Ramírez  Felipe Nieto Palacio 

Presidente Secretario 

 


